

CICLO DE CONFERENCIAS

Paisajes, Hombres y Recursos

El mundo agrario tradicional. Siglos XIII – XVIII

FUNDACIÓN
TATIANA PÉREZ DE GUZMÁN EL
BUENO



www.fundaciontatianaapgb.org

Paseo del General Martínez Campos, 25 28010 Madrid · T. +34 91 444 33 41 · info@fundaciontatianaapgb.org



uso sostenible del medio natural; su adaptación a las demandas del pastoreo y cría de ganado; la máxima transformación posible entonces, con la creación de zonas de cultivo tanto de secano como de regadío, capaces de producir los alimentos básicos para toda la sociedad; y la creciente explotación de los recursos que el mar ofrecía. Gracias a aquellos trabajos colectivos y anónimos pudieron vivir durante quince siglos las sociedades europeas, crecer y crear muchos aspectos fundamentales de su cultura.

COORDINADORES
Miguel Ángel Ladero Quesada y César Olivera Serrano

Para los que trabajaban en el campo o en el mar fue siempre fundamental combinar la obtención de recursos indispensables para el consumo humano, en cantidad suficiente y continua, con el respeto al medio del que procedían para que conservara su fertilidad. Durante la Edad Media se puso a punto el régimen de uso de la tierra cuya herencia ha llegado hasta los umbrales de nuestro tiempo a través de paisajes rurales y prácticas agrarias tradicionales. Entonces ocurrió también la apertura al mar que tan decisiva ha sido para la historia de nuestra civilización y de su economía. Estas conferencias sintetizarán aspectos fundamentales, como son el

La preocupación por el equilibrio en las relaciones entre hombres y medio natural no es nueva.

Introducción al ciclo de conferencias

Programa de conferencias

Jueves, 4 de octubre
El medio natural. Bosques y caza.

Jueves, 18 de octubre
Pastores y rebaños. La trashumancia.

Jueves, 25 de octubre
Tierras de pan llevar, viñedos y olivares.

Jueves, 8 de noviembre
Los regadíos: una agricultura diferente.

Jueves, 15 de noviembre
Los recursos del mar. El mundo económico y social de los pescadores.

Las conferencias se expondrán en la sede de la Fundación:
Paseo del General Martínez Campos 25, Madrid, a las 19:30 h.

El medio natural. Bosques y caza.

Por Julián Clemente Ramos

Jueves, 4 de octubre a las 19:30 h.

El medio natural. Bosques y caza. La relación más directa y estrecha del hombre medieval con la naturaleza que le circundaba se establecía con los bosques y la caza. De estos recursos naturales obtenía el complemento esencial que completaba la producción agraria. La diversidad de climas y ecosistemas tanto en el continente europeo como en la propia Península Ibérica permitía o condicionaba las posibilidades de sustento de la sociedad; de este punto derivaba el gran interés por regular y reglamentar su explotación.

Julián Clemente Ramos

Catedrático de Historia Medieval de la Universidad de Extremadura. Sus líneas de investigación, plasmadas en un gran número de publicaciones, se han centrado en el estudio de los paisajes agrarios y ganaderos de la Península Ibérica en época medieval, especialmente de Extremadura, destacando las estrechas relaciones existentes entre el medio natural y las sociedades que hicieron posible su explotación y conservación.



Pastores y rebaños. La trashumancia.

Por Máximo Diago Hernando

Jueves, 18 de octubre 19:30 h.

Pastores y rebaños. La trashumancia. Desde la Edad Media la crianza de ganado conllevó con frecuencia su desplazamiento en busca de pastos. En Castilla se consolidó el régimen de trashumancia, un fenómeno único en Europa por la gran cantidad de cabezas de ganado, por el apoyo institucional a la Mesta y por las repercusiones que tuvo para la economía nacional, debido a la exportación de lanas finas hacia Europa. Las repercusiones de esta actividad en los paisajes fue considerable, tanto en las comarcas de invernadero como en las de agostadero, así como en las zonas de tránsito. Los esquiladeros del Sistema Central, con sus lavaderos de lanas, aún son visibles.

Máximo Diago Hernando

Científico Titular del CSIC desde 1999. Ha publicado un libro de síntesis sobre Mesta y trashumancia en Castilla entre los siglos XII y XIX, y otro sobre la economía agraria y paisajes rurales de la región soriana a fines de la Edad Media, así como numerosos artículos y contribuciones a libros sobre ganadería trashumante y comercio de lanas en Castilla entre los siglos XV y XVII.

Tierras de pan llevar, viñedos y olivares.

Por Miguel Ángel Ladero Quesada

Jueves, 25 de octubre a las 19:30 h.

Tierras de pan llevar, viñedos y olivares. Europa ha sido una civilización de trigo y vino. La creación y explotación de tierras de cereal, viñedos y olivares, se consiguió mediante técnicas de cultivo complejas aplicadas a lo largo del año según un calendario fijo, perfiló durante siglos la forma y disposición de aldeas y paisajes agrarios, y proporcionó recursos esenciales para el consumo y el comercio.

Miguel Ángel Ladero Quesada

Catedrático de Historia Medieval (Universidad Complutense). Numerario de la Real Academia de la Historia. Autor de diversos trabajos sobre historia de la Edad Media, entre ellos *España a finales de la Edad Media. I. Población*. Economía, Madrid, Ed. Dykinson, 2017 y *La formación medieval de España. Territorios. Regiones. Reinos*, Madrid, Alianza Editorial, 2014 (3ª ed.).



Los regadíos: una agricultura diferente.

Por José Ángel Sesma Muñoz

Jueves, 8 de noviembre a las 19:30 h.

Los regadíos: una agricultura diferente. Un medio absolutamente árido no permite el ejercicio de una agricultura desarrollada. En uno semiárido el agua es el factor de producción socialmente más importante. Al organizar una irrigación se garantizan las cosechas, se amplía la producción, se reducen los tiempos de barbecho y se permite implantar nuevos cultivos que enriquecen la dieta alimenticia (huerta y frutales) y darles mayor proyección especulativa (plantas industriales). Practicar una agricultura de regadío es un seguro de supervivencia para la comunidad.

José Ángel Sesma Muñoz

Catedrático de Historia Medieval de la Universidad de Zaragoza y Académico de Número de la Real Academia de la Historia. Especialista en la Historia del Reino y de la Corona de Aragón en los siglos medievales. Ha dedicado sus investigaciones a los aspectos relacionados con la economía comercial, las redes sociales y las estructuras de poder en esa época.



Los recursos del mar. El mundo económico y social de los pescadores.

Por Eduardo Aznar Vallejo

Jueves, 15 de noviembre a las 19:30 h.

Los recursos del mar. El mundo económico y social de los pescadores. La pesca tuvo gran importancia en la Edad Media, debido a la prescripción religiosa de abstenerse de carne, leche y otros productos durante muchos días del año. Ello exigió un desarrollo técnico que asegurase las capturas en ríos y mares; y garantizase su comercialización a larga distancia. Esta labor creó comunidades muy cohesionadas (cofradías) que permitían arrostrar solidariamente los peligros.

Eduardo Aznar Vallejo

Catedrático de Historia Medieval (Universidad de La Laguna) y académico correspondiente. Su labor se ha centrado en tres líneas principales: conquista y colonización de Canarias; mundo marítimo castellano bajomedieval y expansión atlántica europea; e Historia de las Mentalidades. Ha sido investigador principal en diversos proyectos nacionales, profesor invitado en universidades europeas y americanas, y autor de gran número de publicaciones.

